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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Э Х О  С О Б Ы Т И И

Д Л Я  С О З Д А Н И Я  Т О Ч Н Ы Х  
П Р И Б О Р О В

Вощросам 'применения ме
тодов анализа сложных ли
нейных эл-актр.ичвски1х цепей 
была посвящена кандидат
ская диссертация, которую 
защищал 10 декабря сотруд
ник 'кафедры 'радиотехники 
Л. А. Наумов. Рабата име
ет большое теоретическое и 
практическое значение. Вы
воды диссертанта могут 
быть успешно применены 
при анализе систем линей
ных уравнений высокого 
порядка, необходимых для 
математического моделиро
вания высокочастотных при
боров и устройств.

Хорошую оценку работе 
Л. А. Наумова дали 'извест
ный специалист &■  области

математики и радиотехники 
профессор Львовского поли- 
те1хничес1кюио " института 
Ю. Т. Величко и заведу
ющий кафедрой инженер
ной и вычислительной мате
матики ТПИ доцент В. М. 
Осипов. Работа выполнялась 
под руководством М. 9- 
Ройтшана и Э. И. Цимбали
ста.

Это 94-ая кандидатская 
диссертация, защищенная в 
нашем институте в нынеш
нем году. Но год еще, не за
кончился, и впереди новые 
защиты. Обязательство тре
тьего', решающего политех
ники выполняют успешно.

• В. ЛЕБЕДЕВ.
НА&СНИМКЕ: Л. А. Нау

мов защищает кандидатскую 
диссертацию.

Фото А. Зюлькова.
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б  ДЕКАБРЯ преподава
тели кафедры немецкого и 
французского языков и 
Дом ученых проводили кон
ференцию «Во имя мира и 
прогресса».

Конференция на француз
ском языке, посвященная 
15-летию общества «СССР 
1— Франция», привлекла 
внимание студентов не толь
ко нашего вуза. У нас в -го
стях были студенты универ
ситета, медицинского и ин- 
женернюнстрюитедьного ин

ститутов.
Были прослушаны до

клады «Вклад обществ 
«СССР — Франция» и 
«Франция — СССР» в дело 
укрепления сотрудничества 
между Советским Союзом и 
Францией ('старший препо
даватель Т. А. Кольцова), 
« Развитие сов етсно-фран-

дуаских отношений» (сту
денты ТПИ: А. Брандт, -гр.
102-2, В. Перу с, гр. 181-3, 
Н. Лузгана., гр. 433-6).

Ученые Томска, побывав
шие во Франции, подели
лись своими впечатлениями 
о поездках. Кандидат тех
нических наук В. Л. Чаклюв 
(ТПИ) сделал сообщение на 
тему: «Томский бетатрон во 
Франции». Кандидат темни-

К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я
НА ФРАНЦУЗСКОМ ЯЗЫКЕ

ческих наук И. Г. Винтизен- 
,ко (НИИ оптики атмосферы) 
рассказал о с|светано-фран- 
цузском сотрудничестве -в 
области вычислительной тех
ники и электроэнергетики.

В работе конференции 
приняли участие переводчи
ки с томских предприятий и 
сотрудник ЦНТИ. Они ин
формировали присутствую
щих о междувароднык свя
зях предприятий Томска, о 
продукции, выпускаемой 
по заказу Франции, Гвинеи, 
Мали, Алжира, Марокко- и 
других стран. Особо была 
подчеркнута необходимость 
знания иностранных языков 
для инженеров, выпускни- 
-ков вузов.

Большой интерес вызвала 
выставка политической и 
технической литературы на 
французском языке. Патен
ты изобретений -института 
во Франции, проспекты то
варов, предлагаемых фран
цузскими фирмами, техни

ческие журналы по специ
альностям — все наглядно 
свидетельствовало о высо
ком уровне развития науки 
и техники, . о крепнущих 
связях между нашими стра
нами. И это еще рае под
тверждало мысль о  необхо
димости знания французско
го языка для специалистов 
таких отраслей, как элект
роника, электроэнергетика, 
точное приборостроение.

'Конференция закончи
лась фильмом «Эжени Кот
тон» — о выдающейся до
чери 'франции, видном уче- 
ном-фвди|ке, лауреате Ле
нинской премии «За укреп- 
ление мира между народа
ми», почетном председате
ле Общества «Франция — 
ССЮР», большом друге на
шей .страны.

В конференции приняло 
участие более 200 человек.

Т. АЛЕКСАНДРОВА.

У Ч А Т С Я  К О М С О М О Л Ь С К И Е  А К Т И В И С Т Ы
10 ДЕКАБРЯ на факуль

тете общественных профес
сий состоялось первое заня
тие школы комсомольского 
актива. Открывая первое за
нятие, член комитета комсо
мола А. Яковлев сказал:

— Сейчас комсомольская 
работа 'поднялась на такой 
высокий уровень, что одного 
желания работать стало ма
ло. Необходимо учиться ма
стерству к|омаоадольской ра
боты, постоянно совершен - 
стваваТь формы, стиль и ме
тоды руководства комсо
мольскими организациями.

Перед членами факультет
ских и курсовых бюро 
ВЛКСМ -выступил ректор 
института профессор И. И.

Каляцкий. Он рассказал о 
системе высшего образова
ния, задачах вузов по под
готовке высококвалифици

рованных специалистов, 'ро
ли ТПИ в  'выполнейии этой 
задачи.

Выступление первого се
кретаря обкома комсомола 
В. С. Шуварикова было по
священо с |р г а н и з а ц и о 'Н н о -  

пюдитиче1ск1см|у укреплению 
кс-мссмольских организаций

и дальнейшему развитию 
общественной активности 

молодежи.
В 11 секциях состоялись 

семинарские занятия активи
стов. Были рассмотрены зло
бодневные вопросы комсо
мольской деятельности. Ра
ботники обкома, горкома, 
Ки-рОвского .райкома ВЛКСМ 
дали практические советы 
т  организации различных 
мероприятий.

Э Х О  С О Б Ы Т И И

ДО НАЧАЛА СЕССИИ 
ОСТАЛОСЬ 23 дня. Но 
картина текущей успевае
мости в институте, которая 
вырисовывается из результа
тов контрольных точек, не 
радует.

В октябре по итогам 
контрольной точки средний 
балл на первом курсе был 
3, 29, в ноябре — 3, 25. А 
ведь по мере приближения 
к сессии он должен был бы 
возрасти. Особенно тяжелое 
положение сложилось на 
АВТФ. Здесь по математике, 
химии, * начертательной гео
метрии средний балл не 
превышает 2,8.

Декану факультета М. С. 
Алейникову, секретарю 
партбюро А. Е. Алехину, 
секретарю бюро ВЛКСМ 
М. Свириду, учебной ко
миссии нужно немедля при
нять все меры, чтобы вы
править положение. Комсо
мольским кураторам следу
ет наладить строгий конт
роль за успеваемостью и

Г Р Е Ш Н О Е  ДЫХАНИЕ СЕССИИ
посещаемостью первокурс
ников.

Резко ухудшилась успе
ваемость первокурсников 
ГРФ: по начертательной гео
метрии средний балл — 2,6 
по химии — 2,9. Ниже 
удовлетворительной (2,9) 

-успеваемость по химии и 
математике у первокурсни
ков МСФ.

Особое внимание следует 
обратить на успеваемость 
по истории КПСС, самый 
«высокий» балл на АВТФ 
— 3,7, самый плохой ре
зультат у первокурсников 
ЭЭФ — 2,9. А ведь в обя
зательствах они тоже, на
верное, обещали по общест
венным наукам получить 
только хорошие и отличные 
оценки. Пока эти обещания 
почвы под собой не имеют.

У второкурсников дела 
тоже далеко не блестящи. 
По высшей математике сред
ний балл — 2,79. Особенно 
плохо с успеваемостью у 
студентов МСФ, ХТФ, 
УОПФ, ТЭФ, АЭМФ, ЭЭФ. 
Практически второкурсники 
не готовы к сессси по этому 
предмету. Низкая успевае
мость и по общеинженерным 
дисциплинам: по электро
технике средний балл — 
3,09, по теоретической ме
ханике — 3,08, по сопро
мату —3,09. По неуважи
тельным причинам второ
курсниками пропущено 5806 
часов.

Средний балл студентов 
третьего курса по итогам 
первой октябрьской конт
рольной точки был... 2,9. 
Казалось бы, за ноябрь 
можно было бы исправить

положение. Но балл поднял
ся только до 3,2.

Нише трех средний балл 
по РКТМ, ТММ, приклад
ной I- механике, об
щей электротехнике, теоре
тической механике, сопрома
ту. Не успевают третьекурс
ники ТЭФ по политэконо
мии, а средний общеинсти
тутский балл по этой дис
циплине 3,1. Комментарии, 
'как говорится, излишни.

Главная причина такой 
низкой успеваемости— пло
хая посещаемость. За ок
тябрь первокурсниками бы
ло пропущено по неуважи
тельным причинам 4788 ча
сов, за ноябрь эта цифра 
удвоилась. Больше всего 
пропусков по начертатель
ной геометрии, химии, исто
рии КПСС, иностранному

языку, математике. «Лиде
рами» являются студенты 
первых курсов ГРФ — ими 
в общей сложности по неу
важительным причинам про
пущено за ноябрь 706 часов.

СКОРО СЕССИЯ. ВРЕ
МЯ СЕЙЧАС н а п р я ж е н 
н о е  И ОТВЕТСТВЕННОЕ. 
И НЕОБХОДИМО, ЧТОБЫ 
ВСЕ ВНИМАНИЕ СТУ
ДЕНТОВ И ПРЕПОДАВА
ТЕЛЕЙ, ДЕКАНОВ И ОБ
ЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИ

ЗАЦИИ БЫЛО СОСРЕДО
ТОЧЕНО НА ПОВЫШЕ
НИИ КАЧЕСТВА УЧЕБЫ. 
УЧЕБНЫМ КОМИССИ
ЯМ НУЖНО ДЕРЖАТЬ 
НА ПОСТОЯННОМ ПРИ
ЦЕЛЕ ВСЕ СЛАБЫЕ 
УЧЕБНЫЕ ГРУППЫ.

Большую роль в этом 
должны сыграть штабы соц
соревнования. Нельзя забы
вать, что кончается третий, 
решающий год девятой пя
тилетки. Успешно завершить 
его — дело чести каждого 
политехника.

п



КАК-ТО на беседе по учебно-исследова
тельской работе одна студентка заявила, 
что она никогда не будет заниматься на

учно-исследовательской работой, потому что 
собирается стать рядовым инженером. Оче
видно, эта студентка не имеет понятия о том, 
что такое — инженер. Слово «инженер» про
исходит от латинского 1 п к е п ( и ш (спо
собность, изобретательность). Готовя себя к 
инженерной деятельности, нельзя забывать о 
той высокой роли, которую призван играть 
специалист в современном производстве.

В социалистическом обществе роль инжене
ра неизмеримо возросла. В на'Шу эпоху твор
чеством занимается большинство рабочих. Та
ким образом, инженер не только' сам должен 
девать предложения по улучшению производ- 

I ства, но и суметь организовать и направить 
ЕЗ творческую активность рабочих на своем уча- 
В стке, цехе, заводе. Последнее невозможно 
|  сделать, если инженер не подготовил  ̂себя к 
|  творческой исследовательской работе, не об- 
у ладает современными знаниями, не научился 
В их использовать.
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Естественно, чем больше разносторонних 

знаний получит студент в вузе, тем легче ему 
будет работать на производстве, тем большего 
количества ошибок он сумеет избежать в сво
ей деятельности.

Особенно волнует настроение студентов на
шего института успокаиваться средними, пос
редственными знаниями. Все меньше студен
тов учится только на «хорошо» и «отлично», 
все меньше выпускников получают дипломы с 
отличием.

В прошлую сессию на ТЭФ из 734 экзаме
нующихся 84 сдали на «круглые тройки», на 
ХТФ — 67 из 1342-х, на АЭМФ — 45 из 
797-ми. А сколько студентов получили по од
ной и более троек! Число сдавших на «отлич
но» значительно скромнее. На МСФ — 13 
человек (1, 2 процента), АЭМФ — 18 (1,96 
процента), на ТЭФ — 17 (2,32 процента), на 
ЭЭФ — 21 (2,56 процента). Эти цифры на
стораживают. Они вызывают беспокойство 
среди преподавателей, деканов, методистов. 
Но не студентов. Даже обладая какой-то сум
мой знаний, студент не всегда умеет приме
нить их, встречаясь с практикой. Недавно я 
беседовал с одним электроэнергетиком, име
ющим в зачетной книжке неплохие оценки. 
Студент изучил и хорошо знал процесс сушки 
кабельной изоляции. Ему требовалось опи
сать сушку изоляции электрической машины 
и поставить задачи экспериментального ис
следования. Очевидно, что процесс сушки лю
бого вида изоляции подчиняется одним зако
номерностям, но студент не мог найти ответа. 
Сказалась инертность мышления, боязнь отой
ти от изученного трафарета. По-видимому, сле
дует обратить серьезное внимание на умение 
применять общие закономерности к отдель
ным частным вопросам. Для получения таких 
навыков необходима систематическая само
стоятельная работа, направленная на решение 
тех или иных новых задач.

Особенно следует обратить внимание на 
изучение фундаментальных дисциплин, кото
рые преподаются на первых трех курсах.

Мне вспоминается одна проблема, которая 
возникла перед одним из наших выпускников, 
главным инженером завода «Томкабель» 
А. П. Повелюченко. Это проблема получения 
медной катанки, на поверхности которой отсут
ствовали бы окислы. Разработка способа тре
бовала знания ряда вопросов, которые А. П. 
Повелюченко не изучал в институте. Однако 
глубокие знания физики и химии (он, помнит
ся, имел отличные оценки по этим предметам) 
позволили ему успешно решать новые для не
го вопросы. Это один из примеров успешного 
применения полученного в институте знания 
даже не профилирующих предметов. Таких 
примеров можно было бы привести немало. 
Каждому ясно: каков студент — таков и спе
циалист. Вот почему вызывает тревогу мне
ние о том, что рядовому инженеру не нужны 
навыки исследовательской работы, что «удов
летворительно» должно удовлетворять и на
ших выпускников, и производство. Это глубо
ко вредная мысль, как вредна и привычка 
учиться кое-как, на тройки. Тройка —это се
рость. А «серость» на производстве — это 
бракованная продукция, это за
стой технической мысли, неумение решать са
мые насущные проблемы, руководить работой 
заводских изобретателей. Об этом стоит поду
мать каждому, у кого в зачетной книжке пе
стрят удовлетворительные оценки, кто кое- 
как учился и в этом семестре. Ведь совсем 
скоро новая сессия...

В. ДМИТРЕВСКИЙ, 
доцент.
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ДАВНЯЯ ТЕСНАЯ 
ДРУЖБА связывает
комсомольскую органи

зацию молодых научных 
сотрудников ХТФ с юны
ми школьниками средней 
Цыгановской шкОлы в 
Зырянском районе. За 
"три с лишним гада не 
раз побывали шефы у 
своих друзей, помогли 
оформить школьные за
лы, оборудовали хими
ческий и физический ка
бинеты, увеличили
школьную библиотеку. 
Они участвовали в тор
жественных пионерских 

сборах, вечерах * по проф
ориентации, школьники 

побывали ’ в институте, 
посмотрели лаборатории, 
кафедры, где работают 
их шефы. Сколько было 
таких [встреч — перечи
слить просто невозмож
но. Вот и в этом учеб
ном году уже не раз при
езжали к своим подшеф
ным химики. Вместе был 
составлен дальнейший 
план встреч. Не мешает 
комсомольцам ХТФ и то, 
что с прошлого года стало 
у них две подшефных 
школы: договор и планы 
составлены со средней 
школой в Кожевниково.

Неплохо в направлении 
«Комсомол — сельской 
школе» работает органи
зация машиностроитель

ного факультета. Моло
дых научных сотрудни
ков МСФ хорошо знают 
не только школьники, но 
и другие жители села 
Кожевникова. Они про
читали несколько инте
ресных лекций в клубе, 
студенческая агитбрига

да машиностроителей да
ла большой концерт. В 
этом учебном году сов
местно с институтом усо
вершенствования учите
лей будет прочитан цикл 
лекций, намечается про
ведение практических за
нятий с преподавателями 
труда по технологии ме
таллов и неметалличе
ских материалов. Кроме 
того, молодые сотрудни-

Д Р У З Ь Я

СЕЛЬСКИХ
школьников

ки собираются подгото
вить инструменты для 
слесарньух мцферских, 

принять участие в обору
довании кабинетов, ор
ганизовать и провести 
школьную олимпиаду по 
физике, математике, хи
мии, выпустить стенную 
газету.

— Н]ам.етили много, 
поэтому сразу же начали 
'осуществлять задуман

ное. Буквально на днях 
выедет группа комсо

мольцев к своим под
шефным, отвезет библио
течку, инструменты, ко
торые успели собрать, 
— информирует нас от
ветственный за вневузов- 
скую работу В. В. Брю- 
хов.

Побывали у своих под
шефных в восьмиметней 
Борзуновской школе Ко- 
жевниковского района 
комсомольцы-сотрудники 
УОПФ. Им предстоит 

сделать немало: провести 
монтаж передающих уст
ройств радиоузла, орга
низовать фотокружок, 
оборудовать! пионерскую 

комнату. Сейчас шефы 
готовятся встретить • го
стей, двадцать учащихся 
школы.

Приятно сказать о том, 
что сделано. Однако не 
везде так успешно идут 
шефские дела. 'Больше 

двух месяцев прошло со 
времени отчетно-выбор
ной комсомольской кон

ференции, но до сих пор 
не приступили к своим 
обязанностям ответствен
ные за вневузовскую ра
боту на ГРф, ' ФТФ, 
ЭЭФ, АЭМФ. Кое-где 
ограничились составле

нием планов.

Вневузовики ни рану 
не появились на планер
ках, которые проводятся 
в комитете ВЛКСМ, не 
было их на занятиях 
школы КОМСОМОЛЬСКОГО 

актива.
В этом году было 

принято специальное по
становление бюро ЦК 
ВЛКСМ «О задачах ком
сомольских организаций 
по дальнейшему разви
тию движения «Комсо
мол — сельской школе». 
Оно рассматривается как 
почетный вклад Ленин
ского комсомола в дело 
укрепления сельской об
щеобразовательной шко

лы. И долг студентов — 
активно участвовать в 
выполнении этого поста
новления.

О. КОНДАКОВА,
Л. АЗАРЕНКО.

Отличной учебой завершает уходящий год пяти
летки ленинский стипендиат ФТФ В. Щербанов 
Его успехам сопутствует активное участие в НИРС. 

НА СНИМКЕ. В. Щербанов на конференции по 
* научно-исследовательской работе студентов ТПИ.

Фото А. Зюлькова.

"  ТЕБЕ, ПЕРВОКУРСНИК
Вузы хотели бы сде

лать НИРС как можно 
более массовой формой 
глубокого изучении пре
подаваемый: дисциплин.

ВСЕ НАЧИНАЕТСЯ С АЗОВ
Мы решили проанали

зировать этот вопрос у 
себя на факультете авто
матики и вычислительной 
техники. Провели неболь
шое исследование. Рас
пространили анкеты, по
лучили 651 ответ. Взяли 
интервью у руководите
лей ПИРС на кафедрах.

Цели, которые мы ста
вили в исследовании, со
стояли 1В том, чтобы выя- 
яснить отношение студен
тов к участию в научной 
работе вуза и понять, на
сколько это отношение 
соответствует задачам в 
организации НИРС и 
объективным условиям 
факультета.

К каким же выводам 
мы пришли, анализируя 
ответы студентов?

Оказалось, что на I 
курсе * исследованиями 

•занимаются только 3 про
цента студентов, на II — 
22, III — 36, IV — 57, 
на V — 86 процентов 
студентов. Как, видите, 

до более или менее пол
ного охвата студентов I 
—. IV курсов научными 
поисками еще далеко.

Мы знаем, что на I и 
II курсах есть массовые 
формы НИРС: рефераты 
по специальности и по.

общественным наукам. 
Стало быть, студенты не 
видят в этой работе ис
следовательского зерна, 

если не включают эту ра
боту в анкеты. Тут ка
федрам общественных

наук надо было объяс
нить студентам цель ре
фератов как приобщение 
к науке.

Хотят ли студенты за
ниматься иосДедонания- 
ми?

Холят. Все. Примерно 
4 процента выразили не
желание заниматься
НИРС, а 96 — за! Пре
пятствий со стороны сту
дентов нет. Следователь
но, необходим поиск в 
организации и формах 
НИРС.

Нам хотелось узнать 
также, знает ли студент 
что-нибудь о системе 
НИРС на факультете?

Если взять I и II кур
сы , то твердо можно ска
зать: ничего не знают. 
Лишь единицы имеют не
которое представ лени е. В 
ответе одного первокурс
ника читаем: «Знаю, что 
есть такая организация, 
но в нее трудно Попасть». 
.Для нас это была иволга-' 
данность. Значит пропа

ганда НИРС еще идет 
без особой активности. 
Значит, штаб НИРС, 
комсомольский актив ра
ботают недостаточно.

С какого же, курса хо
тят заниматься студенты 
научными исследования
ми?

Самое большое число 
студенте® отвечает: с III 
курса. Это говорят те, 
кто уже прошел опреде
ленную школу НИРС. Но 
следует заметить, что у 
пятикурсников, как и у 
первокурсников, [мнения 
разошлись: одна полови
на отдала свои голоса за 
второй курс, другая — за 
третий.

В основе слабого при
влечения студентов I и 
II курсов лежит неверное 
представление этих [сту
дентов о сути НИРС. 
Они считают возможным 
заняться НИРС лишь на 
специальных кафедрах.

Преподаватели выпу
скающих кафедр не ори
ентируются на младшие 
курсы, так как у тех еще 
нет необходимой базы для 
научно-исследо'вательской 
работы по специальности. 
Следовательно, научную

работу .на I и II курсах 
.Нужно развивать, в 1 ос
новном, общеобразова
тельными и общественны
ми кафедрами. Подготов
ка рефератов по общест
венным темам, глубокое и 
основательное [изучение1 
математики, электроники 
поможет приготовиться к 
следующему этапу — ра
боте в области научных 
направлений специализи
рующих кафедр. II хоте
лось бы еще раз обра
титься к тем, кто готовит 
студентов к исследова
тельской работе по буду
щей специальности: по
лучше привлекайте млад
шекурсников к первым 
научным поискам, учите 
их подыскивать материал, 
работать над ним. Хоро
шо бы отмечать наиболее 
удачные работы, обоб
щать первый опыт, выяв
ляя лучшую методику, 
увенчавшуюся успехом. 
Ведь первые, пусть роб
кие исследования [могут 
стать крепким фундамен
том для будущих науч
ных поисков, проявят 
вкус к новым знаниям.

Т. СТРЕЛЬЦОВА, 
студентка АВТФ.



ИНСТИТУТ И ПРЕДПРИЯТИЕ
ВОПРОС о св я зи  

ВУЗА . С. ПРЕДПРИЯ
ТИЕМ, — один йз важ
ных сегодня, и потому он 
заслуживает самого серь
езного внимания. Важг 
ность его продиктована 
указаниями партии и пра
вительства об укреплении 
содружества рабочих, ин
женеров и ученых в це
лях совершенствования 

производственных процес
сов, внедрения достиже

ний науки и техники на 
предприятиях, Стройках, 

в сельском хозяйстве.
ТПИ заключил дого

вора о 'содружестве с мно
гими организациями и 
предприятиями, -многое 

сделано и делается на
шими учеными и студен
тами для производствен
ников Томска и области. 
Хорошим примером яв
ляется творческое содру
жество кафедры электри
ческих. машин и СКВ за
вода «Сибэлектромотор». 
Работники конструктор

ского бюро и сотрудники 
кафедры работают в тес
ном контакте, постоянно 
советуются, часто бывают 
ДРУГ у друга. Кафедра 
готовит для завода инже
неров и высококвалифи
цированные кадры через 
'аспирантуру, завод изго
тавливает для кафедры
Ш

модели электрических 
машин, создает все усло
вия для производствен
ной практики студентов, 
участвует в работе ГЭК. 
Обе стороны в один голос 
говорят, что такая друж
ба дает самые хорошие 
плоды. Продолжается 
она уже много лет, и год 
от года контакты стано
вятся теснее и плодотвор
нее.

В июне этого года был 
заключен долгосрочный 

договор между ТПИ и 
объединением «Томлее- 

пром». Политехники мно
го делают для лесной 
промышленности области, 
где до сих пор преоблада

е т  ручной труд и трудо
емкие процессы. Многие 
знают о дефектоскопиче
ской установке «Тайга- 
1», которая поз вопит

улучшить и ускорить сор
тировку круглого леса. 

Этой работой успешно 
'зани(М1ашся группа сотруд
ников НИИ ЭИ под руко
водством А. Н. Кармадо- 
нова. Н,а кафедре теоре- 

меканики под

руководством В. П. Хари
тонова создается транс
портная лесовозная плат
форма на воздушной по
душке. Для лесников об
ласти работают ученые 
АЭМф и ТЭФ, Кафедра 
эледтропривода, напри
мер, проводит научные 

исследования для Асинов- 
ского деревообраба|ты- 
вающего комбината. Со

трудников кафедры ин
тересует вопрос удаления 

йметацлическрй стружки 
из технологической щепы. 
На кафедре автоматиза
ции теплоэнергетических 
процессов цромьщщ'енР 

иых предприятий под ру
ководством доцента А. А.

Гурфнка разрабатыва
ются средства для улуч
шения контроля за суш
кой лесоматериалов на 
Томском деревообрабаты
вающем комбинате. Мож
но привести и ряд других 
примеров. Все эти рабо
ты томских политехников 
при внедрении в произ
водств© дадут1 большой 
экономический 'эффект, 
будут способствовать

ускорению и улучшению 
производственных про

цессов.
Но эта одна сторона 

дела, затрагивающая ин
тересы только производ
ственные. Другая сторо
на — культурное шеф
ство института над пред
приятиями. Здесь глав
ную роль призван сы
грать вузовский комсо
мол. Об этом стоит пого
ворить подробнее, пото
му что дела здесь обсто
ят далеко не блестяще.

Взаимные связи рабо
чих со студентами бес
спорно дают хорошие ре
зультаты, если они пре
следуют конкретные це

ли, постоянно обновляют
ся новыми идеями и пла
нами и становятся, нако
нец, неотъемлемой ча
стью деятельности того 
и другого коллектива.

Два года назад комсо
мольские организации 
завода математических 

машин и факультета ав
томатики и вычислитель
ной техники заключили 
договор о содружестве.

Как же выполняются ус
ловия договора? Мы бе
седовали с Евгением 
Аношиным — ответст

венным за это' важное де
ло от факультетского
КОМСОМОЛЬСКОГО: бЮ рО .

Он рассказал, чтф прово
дились совместные вече
ра отдыха, студенты вы
ступали с лекциями на 
заводе. Но нигде это не 
зафиксировано., Евгений 

показал только три эк
земпляра договора... 

и все. Он считает, что со
дружество не получилось 
из-за разных интересов 
шефов и подшефных, из- 
за того, что нелегко по
пасть на завод — сло
вом, причин много. Но 
это не разговор по су
ществу. Содружество — 
мероприятие серьезное и 
инициаторами во многом 
должны быть студенты. 
Новому составу комсо
мольского бюро АВТФ во 
главе с Петром Кондако
вым нужно хорошо поду
мать, как найти дорогу 
на завод. А вот другой 
пример. Комсомольцы

машиностроительного фа
культета — в большой 
дружбе с рабочими Том
ского инструментального 

завода. Недавно на сов
местном комсомольском 
собрании был принят 
план, в котором преду
смотрены экскурсии на 
завод, совместный вы
пуск стенной газеты, ве
чера отдыха, концерты 
агитбригад в подшефных 
районах области, встречи 
с выпускниками М,СФ — 
работниками завода, сов
местное участие в прове
дении Ленинского зачета, 
рейд КП по общежитиям 
завода и многое другое. 
И хотя планы — плана
ми, а дела — делами, хо
телось бы надеяться, что 
эти мероприятия будут 
реализованы, потому что 
отвечает за них член бю
ро ВЛКСМ факультета, 
бывшая работница ТИЗа, 
Таня Королева.

Думается, что комитет 
комсомола института не
достаточно контролирует, 
как выполняются усло
вия договоров между фа
культетами и предприя
тиями. Работу эту следу
ет активизировать, пото
му что Содружество при
несет большую пользу 
как рабочим, так и сту
дентам.

В. ЛЕБЕДЕВ.тичеюкой 
щ ш й й аш аз

В. И. Ленин строительство коммунизма рассмат
ривал как задачу, в которой решение экономиче
ских и социально-политических проблем неразрыв
но связано с формированием нового человека е вос
питанием и обучением всесторонне развитых и все
сторонне подготовленных людей. Если знаток своего 
предмета близорук как организатор, беспомощен в 
разговоре с представителями других направлений 
науки и техники, неуклюж и неумел в обращении с 
людьми, едва ли дело, которым он занят, пойдет ус
пешно.

Студенческие клубы по интересам, строительные 
отряды, кружки, подразделения НИРС стараются 
по-своему помочь в разрешении этой проблемы. Од
нако еще большая часть студентов, доучившись до 
выпускного курса, так и не находит общественной 
сферы, в которой могла бы применить свои знания 
и способности. И в результате на производство по
падает инертный, безынициативный человек, кото
рый не может дать рабочему коллективу нечто 
большее, чем решение профессиональных производ
ственных вопросов. Чтобы этого не случилось, в ин
ституте с января 1974 года будет введена в учеб
ный процесс общественно-политическая практика. 
Она заключается в том, что общественная деятель
ность становится обязательной для каждого студен
та и оценивается как любой предмет учебной про
граммы.

Мы попросили председателя совета по обществен
но-политической практике, ассистента кафедры на
учного коммунизма Э. Н. КАМЫШЕВА ответить на 
несколько вопросов.

УЧИТЬСЯ ОВЩЕСТВЕИИОЙ ПРАКТИКЕ
НАШИ ИНТЕРВЬЮ

задачу: формирование оп

— Как будет организо
вана общественно-полити
ческая практика?

— Выработано1 поло
жения об организации 
общественно - политиче
ской практики студентов.
Оно предусматривает 

обязательные 'формы дея
тельности и формы по 
выбору; согласно -инди
видуальной склонности 
каждого 'студента. Поло
жение опубликовано в га
зете' «За кадры» и от
дельной брошюрой, я 
думаю, каждый может с 
ним познакомиться. Орга
низаторскую и общест
венно-политическую ра

боту рекомендуется пла
кировать учебной груп
пой и каждым студентом 
в отдельности' на основе 
общего плана труппы и 
личного момплексного 
плана.

— Что предусматрива

ют эти планы?
-— Теоретическую под

готовку и практическую 
работу: участие в науч
ных кружках, овладение 
строительной специально
стью, участие в спорте и 
художественной самодея
тельности, в  шефской 
помощи школам и так да
лее.

— Студенты нас иног
да спрашивают, не заме
нит ли общественно-поли
тическая практика Ленин
ский зачет?

— Нет, не заменит, а 
дополнит. Девиз Ленин
ского зачата — «Жить, 
работать, • учиться по-ле
нински, повышать свою
политическую актив -

р еде ленных пра ж данских 
качеств и -навыков орга
низатора, пропагандиста, 

агитатора. И еще. Ленин
ский зачет проводится
ТОЛЬКО НО (КОМСОМОЛЬСКОЙ
линии, организацией об
щественно - Политической 
практики должны - зани
маться партком, ректо
рат, комитет ВЛКСМ и 
другие общественные ор
ганизации, а -на уровне 
факультетов 'соответст
венные этим подразделе
ния. В груше эту работу 
ведут куратор или пр-ед- 
стави|тель профилирую
щей кафедры, комсорг, 
профорг и староста.

— Как будет прохо
дить контроль и оценка, 

Николаевич?

— Каждому студенту 
выдается зачетная книж
ка. Оценки 'ВЫ-стазляет 
куратор в полном согла
совании с активом груп
пы.

На основании среднего 
балла 'выставляется годо
вая оценка. Замечу, что 
оценка -служит одним из 
оснований назначения на 
стипендию. . Студентам, 
получившим -в конце обу
чения «отлично», выдает
ся диплом общественни
ка.

Можно с полным осно
ванием надеяться, что 
питомцы нашего институ
та овладеют достаточны
ми знаниями и практиче
ским апытам для эффек
тивной . самостоятельной 
работы.

Беседу вела О. Соло
вьева.

ИРсть». Общестфенно-по- 
литическая практика 
ставит дополнительную Эдуард

ВСЕСОЮЗНАЯ ОЛИМПИАДА «СТУДЕНТ И НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС.»
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В рамках Всесоюзной 
олимпиады «Студент и 
научно-технический про
гресс» -в нашем институте 
с 12 -декабря 1973 г. до 
1 марта 1974 г. проводит
ся физичейкая олймпиа- 
да.

Фирическая олимпиада 
ТПИ ставит своей целью 
повысить уровень подго
товки по физике буду
щих инженеров ’и выя
вить наиболее способных 
студентов из нашего мно
готысячного 'студенческо
го коллектива, которые 
могли бы достойно пред
ставлять ТПИ в 'следую
щих турах Всесоюзной 
олимпиады.

Физическая олимпиада 
ТПИ будет проведена 
в три этапа.

I этап: заочный, с 12 
декабря 1973 до 15 фев
раля 1974 г.

Задачи к этому этапу 
публикуются миж|е. Они

ФИ ЗИ ЧЕСКАЯ ОЛИМПИАДА ТПИ
не равноценны по трудно
сти. Каждый участник 
может решить по выбору 
одну или несколько за
дач. Решающее значение 
при оценке работ будет 
иметь не количество ре
шенных задач, а ,в первую 
очередь оригинальный 
подход к задаче и его 
остроумное решение, а 
'также то, каким задачам 
отдано предпочтение.

II этап: очный, 20 фев
раля 1974 г.

На этом этапе будет 
предложено несколько за
дач всем участникам, ус
пешно прошедшем 1-й 
этап, которые будут со
стязаться в умении бы
стро и остроумно найти 
правильное решение.

III этап: 26 февраля
1974 г.

Все участники, успеш
но прошедшие 2-й этап,

Пройдут собеседование с 
1км!курсно1Й комиссией 

физической олимпиады 
ТПИ, где будут оконча
тельно названы победи
тели.

В физической олимпиа
де ТПИ могут принять 
участие студенты 1, 2 и 
3 'Курсов. Участники III 
этапа 'будут награждены 
грамотами и премиями. 
Победители олимпиады 
ТПИ примут участие во 
втором туре Всесоюзной 
олимпиады.

Задача 1.
Через соленоид, по «о- 

горюму течет ток, проле
тает проводящий цилиндр. 
Определите условия, при 
которых магнитное ноле 
не Позволит цилиндру, 
пролетать через соленоид. 
Омическими 'сопротивле
ниями цилиндра и солено
ида (можно пренебречь. |

Задача 2.
Электрон 1в вакууме в 

магнитном поле описыва
ет дуговую орбиту. На 
некоторой части пути по
мещены две сетки, имею
щие некоторую разность 
потенциалов, так чтобы 
каждый |раз, когда элект
рон проходит между сет
ками, его скорость меня
лась. При каких услови
ях она будет 'непрерывно 
нарастать?

Задача 3.
■> Каким образом космо
навт сможет вернуться на 
корабль, если трос, сое
диняющий его с кораб
лем, случайно оборвется?

Задача 4.
Электромагнитная вол

на с частотой <’< (распро
страняется в разряжен
ной плазме. Концентра
ция свободных электро
нов в плазме равна п0 .

Пренебрегая взаимодей
ствием волны с ионами 
плазмы, получить форму
лу,. определяющую зави
симость диэлектрической 

проницаемости плазмы от 
частоты.

Задача 5.
Шары, массы которых 

т  и М, связаны нарас- 
тяжимой нитью, пропу
щенной через.отверстие в 
столе. С какой скоростью

должен Двигаться шар М 
по окружности радиусом 
К, чтобы нижний шар 
был неподвижен?

Задача .6.
Оцените порядок" ско

рости, с которой человек 
должен бежать по воде, 
чтобы не тонуть.

Задача 7.
В плоский конденса

тор, сделанный из квад
ратных пластин со сторо
ной а и с 'расстоянием 
между пластинами а , 
вносят пластинку из диэ
лектрика толщиной б с 
диэлектрической прони

цаемостью * . Найти 
силу, втягивающую ди
электрик в конденсатор, 
если конденсатор присое
динен к батарее с напря
жением П

Задача 8.
На какой глубине под 

водой находится водолаз, 
если он аидиг отражен
ными от поверхности во
ды те части горизонталь
ного дна, которые распо
ложены от него на рас
стоянии 15 м и больше? 
Рост водолаза 1,5 м.
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д о р о г о й  ч и т а 
т е л ь , ЗНАКОМИМ ТЕ
БЯ с н а ш е й  н о в о й  
р у б р и к о й , п о д  э ти 
м и  ДВУМЯ КОРОТКИ
МИ СЛОВАМИ БУДУТ 
ПУБЛИКОВАТЬСЯ МА
ТЕРИАЛЫ, РАССКА
ЗЫВАЮЩИЕ О ШИ
РОКОМ ДУХОВНОМ 
МИРЕ СТУДЕНТОВ. 

НАРЯДУ С РЕПОРТА
ЖАМИ, ОЧЕРКАМИ, 
ЗАРИСОВКАМИ ВЫ 
ПРОЧИТАЕТЕ И КОР
РЕСПОНДЕНЦИИ НА
ШИХ АВТОРОВ, МАТЕ
РИАЛЫ РЕЙДОВ, КРИ
ТИЧЕСКИЕ И ПРО
БЛЕМНЫЕ ВЫСТУП
ЛЕНИЯ, НАПРАВЛЕН
НЫЕ НА УЛУЧШЕНИЕ 
ОРГАНИЗАЦИИ ДОСУ- / 
ГА СТУДЕНТОВ.

Сегодня эта рубрика 
посвящается любителям 
художественной самодея

тельности.

СМОТР С А М О Д ЕЯ Т ЕЛ Ь Н О С Т И
С 1 по 15 декабря в До

ме культуры проходил смотр 
'художественной самодея

тельности. . Каждый факуль
тет подготовил тематиче
скую программу. Так, хи- 
1ми:ш свой концерт назвали: 
«Мой друг, Отчизне посвя
тим души прекрасные поры
вы!». Тема выступления теп
лоэнергетиков — «Во имя 
мира на земле». «Студент 
сегодня смеется» — такое 
направление дали своему 

концерту питомцы УОПФ.
У этого факультета, по от-

В Ы С Т У П А Е Т
СТУДЕНЧЕСКИЙ

Т Е А Т Р
Любое дело начинается с ор

ганизации. Так и у нас. Внача
ле появился руководитель. А 
уж потом стал подбираться 
(коллектив. Еще не знали, как 
назвать это, еще не были оп
ределены функции каждого 
участника, еще не знали, что 
должно быть первым, что 'вто
рым, но уже {существовала 
группа веселых, энергичных 
людей, объединенных намере
нием создать театр миниатюр и 
защищать несть факультета уш 
равнения и организаторов про-, 
таводства на смотре художест
венной самодеятельности. И не 
беда, что ребита могли петь 
лишь в тесном кругу, танце
вать только современные тан
цы, а гитару брали в руки Ис
ключительно у  костра —с ус
ловием конкурса мы оправи
лись, включив и песни, и тан
цы, и музыкальное сопровожде
ние в обычные сценки, изятые 
из студенческой жизни.

(Позади длительные часы 
упорнейшего труда над каждым

эыиам жюри, наиболее 
стройная, законченная про- 
грамма. Удачно состоялась 
премьера студенческого те
атра миниатюр факультета: 
Режиссер программы — 
студент В. Сорокин1. Среди 
других коллективов жюри 
ючмечаат выступление хора 
и драматического коллекти
ва ХТФ.

Ом)отр показал возросшее 
творческое мастерство сту
дентов.

Р. ГОРСКАЯ.

словом, каждым жестом и ми
микой. Несколько раз пере
страивалась программа, заново 
выучивались роли. Однако ни 
на минуту не унывал режиссер 
Валерий Сорокин. Почти каж
дый дань он собирал участни
ков агитбригады на репетицию, 
отрабатывая программу.

И вот, наконец, участники 
грунты, а их ясего 9 человек— 
на сцене Дюма культуры. Жела
ющих познакомиться с театром. 
«Студент сегодня смеется»' бы
ло много.

— В тридесятом институте, 
на тридевятом факультете жил- 
был студент Иванушка... — от
крывает .ведущий В. Сорокин 
программу. А о том, какие с 
ним приключились необыкно
венные и веселые истории, по
казали В. Гердт, В. Смекалов, 
И. Вепбулатш, Н. Николаева, 
О. Сулакшина, Л. Ковалева, 
Н. Жукова и Т. Шахношя,

Однако сцены из студенче
ской жизни, пародии, расска
зы рассчитаны не на бездум
ный смех...

Высоко оценило' жюри пре
мьеру нового* студенческого1 те
атра — 9 баллов из десяти. Но 
самая радостная оценка — 
оценка зрителей: никто не по
жалел, что провел более полу
тора часов .воскресного дня в 
Доме культуры. А это значит 
театр принят.

Т. ТАШАХНОВА, 
член клуба «Заметка».

Выступает балетная студия института.
Фото А. Зюлькова.

В С П Е К Т А К Л Е
Т О Л Ь К О
Д Е В У Ш К И

В зале полумрак и пустота. 
Только на первсМ ряду занято 
одно место .— режиссером
драмкружка. Он дает указания 
самодеятельным артистам.
Идет репетиция...

На самом деле это только мое 
воюОрангение. Никакой репети
ции не было. А была встреча и 
разговор с руководителем 
кружка — артистом драматиче
ского театра Геннадием Ми
хайловичам Минаевым. Задаю 
ему традиционный (вопрос:

— Какие планы у драм
кружка?

Г. М. Минаев горько усме
хается:

— Планы? Какие тут мо
гут быть планы? Кружка, как 
такового, вообще не существу
ет. Записалось человек 30 —• и 
все девушки. Было' 3 — 4 па
ренька, да и те исчезли. Де
вочки — народ упорный, хо
дят, опять же не нее, но есть 
энтузиастки. Какая пьеса мо

жет обойтись. без 'мужских (ро
лей? А где их .взять, мужчин? 
Смешно, не правда ли: поли
технический — и вдруг такой 
курьез?

Смешно, да не очень. Отсут
ствие мужчин в драмкружке— 
единственное и серьезное .пре
пятствие, которое не могут пе
решагнуть ни руководитель, ни 
руководство Дома культуры. В 
чем же все-таки дело? Кто ви
новат в тем, что среди много
тысячной армия политехников 
не нашлось юношей, желающих 
заниматься /в драмкружке? 
Нам кажется, что .в этом ви
новны культмассовики факуль
тетов, которые своевременно 
не провели агитационную рабо
ту среди своих студентов. Не 
позаботилась о красочном объ
явлении рекламбюро тгри коми
тете ВЛКСМ, политруки обще
житий.

А для занятий есть вс© усло
вия: ДК выделил зал для репе
тиций и свободные дни.

Руководитель, человек очень 
занятый, и (студентки упорно 
продолжают приходить на каж
дую репетицию, надеясь, что в 
один прекрасный понедельник 
или четверг придут юноши, по
чему-то так стесняющиеся по
явиться на студенческой сцене.

Н. БЛЫЩИК,
член клуба «Заметка».

Альпинизм я  счи
таю спортом № 1. Он 
требует мужества, 'вы
носливости, трезвого 
ума, готовности по
жертвовать собой ради 
товарища, высокого 
коллективизма — то 
есть лучшего, что за
ложено в человеке? В 
нем есть труднейшие 
метры и секунды, ко
гда надо мгновенно 
принимать решение. 
Это борьба в высшем 
смысле этого слова, 
борьба с противником, 
который заведомо 
сильнее тебя, и все 
же ты его юбеждаешь. 
Это драматичность си
туаций, .взрывающаяся 
мгновенно и ярко. В ее 
преодолении и таится 
та сила, что влечет 
людей в горы.

(Герман Андреев, 
почетный мастер 
спорта, чемпион 
СССР, кандидат 
технических наук.

— Гера, кажется, Же
ня заболел. По-моему, ан
гина.

Болезнь в горах — это 
чрезвычайное происше
ствие. На большой высоте 
воспалительные процес
сы протекают с молние

носной скоростью. Ангина 
и воспаление легких кон
чаются смертью в двух
дневный срок. Лекарства 
не спасают, ибо основной 
враг — это высота. В та
ких случаях единствен
ный выход — спускать 
больного вниз.

Андреев смотрит на 
отвесные скалы, круто 
уходящие • ,в бездну. 
Шесть суток поднима
лись они, и теперь пути 
назад, даже если бы они 
захотели спуститься, нет, 
ибо этим путем можно 
только подниматься. Вот 
почему так серьезен Анд
реев. Кроме того, он на 
собственном опыте знает, 
что такое болеть на мар
шруте. Он чуть прикры
вает глаза и видит себя в 
прошлом. Так же стояла 
палатка, и ленинградцы, 
с которыми он штурмовал 
пик Революции, уже оде
вались, готовясь к пос
леднему броску. Вершина 
была рядом, до нее оста
валось 37 метров по вы
соте. Всего 37! Но он 
так и не смог их преодо
леть. Встал и почувство
вал, что теряет сознание.

— Герка, ты что? — 
это Борис Соустии, тоже 
томич, вместе ходили не 
на одну вершину.

— Кажется, заболел, 
Боря. Больно в груди,

Олег
Филиппов В Ы С О Т А

О СИЛЬНЫХ, ДЕРЗКИХ, СМЕЛЫХ
Так называется новая книга, вышедшая недав

но в Западяо-Си5,И|рс.к'0м издательстве. Повествует 
она о наших земляках — 1КС|рифеях советского 
евдрта. На ее страницах .раскрывается процесс ста
новления их характеров, сложный путь — через по
ражения ■— к высшим ступеням пьедесталов евро
пейских, мировых, олимпийских состязаний.

Перед читателями проходит целая галерея героев: 
олимпийцы из Н|о1зосибир0ка, биатлонист Виктор 
Маматов, фехтовальщик Анатолий Котешев, плов
чиха Таня Золотницкая, участники международных 
соревнований, прославленные мотогойщики братья 
Дубинины и Владимир Пазников.

В МИРЕ НОВЫХ КНИГ
Центральное место в сборнике отведено и то,ми- 

чам. Автор очерков «Высота» и «В нашем сердце 
прибой» — Олег Филиппов (кандидат медицинских 
наук, член Союза журналистов СССР), он расша
тывает о команде наших альпинистов, возглавляе
мой политехником Г. Андреевым, об энтузиастах 
из самодеятельного 'клуба аквалангистов Томского 
университета. Очерни О. Филиппова заслужили вы
сокую оценку. О них, в частности,, говорится в пре
дисловии (К книге: интересны, очень драматичны и в 
каком-то смысле по-хорошему парадоксальны... Ря
дом с Томском нет и мало-мальски приличных гор, 
но дружная команда, томских альпинистов под ру
ководством почетного мастера спорта, ученого по
литехнического (института Германа Андреева упор
но тренируется несколько лет на выездах и стано
вится в конце концов чемпионом СССР. Ей покоря
ется одна ,и|з труднодоступных вершин Памира 
пик .имени 26 бакинских комиссаров...

Несомненно, новую книгу тепло- встретят чита
тели в том числе и студенческая молодежь.

Т. НАДЕЖДИН.
Сегодня мы публикуем отрывок из очерка «Вы

сота», рассказывающий о страницах жизни доцента 
нашего института Германа Андреева.

дышать не могу.
Семеро стояли и жда

ли, что скажет капитан. 
А мастер спорта Сергей 
Саввон мучительно раз
мышлял. До вершины 
Гера не дойдет, это точ
но. Оставлять его здесь 
нельзя, нужно немедлен
но идти вниз, сейчас же. 
Но вершина-то рядом, вот 
она. Один бросок —■ и
они возьмут ее.

— Пойдем вчетвером. 
— Саввон вскинул на 
плечи тощий рюкзак. — 
Двое поведут Геру вниз. 
Ждите нас на вчерашней 
ночевке.

Четверо вернулись глу
бокой ночью, усталые, ед
ва стоящие на ногах. Ска
зали только: «Взяли!» и 
бухнулись в спальные 
мешки.

...Шаг, еще шаг. Как 
ослепительно светло кру
гом! Но Герману все ка
жется в туманной дымке. 
Иногда дымка заслоняет 
все окружающее: он те
ряет сознание. Тяжелые 
непослушные ноги дела
ют неверные шаги, и он 
чувствует, как натягива
ется на груди капроновая 
веревка: товарищи
страхуют. Вечером, лежа 
в спальном мешке, он слу
шал, как ребята обсуж
дали положение.

— Продуктов почти 
не осталось, — говорил 
Сергей Саввон. — Мешо
чек сухарей, четыре бан
ки консервов и две плит
ки шоколада на семерых. 
До лагеря идти не мень
ше недели. Геру придет
ся нести.

И они несли его. По со
рокакилометровому лед
нику Грум-Гржимайло, 
через трещины, скалы; 
несли в спальном мешке, 
на носилках, сделанных 
из ледорубов, везли по 
гладким, как зеркало, 
фирновым полям, проно
сили на плечах по карни
зам. Он почти все время 
был без сознания. А ко
гда приходил в себя, его 
мучили страшные боли в 
сердце и ногах. Он даже 
не стонал, только просил 
запекшимися губами: 

«Ребята, я больше не мо
ху, бросьте меня». В та
кие минуты Саввон делал 
ему инъекцию морфия.

Восемь суток длился 
их путь. В конце ребята 
так обессилели, что сами 
едва брели. На подходе к 
лагерю их встретил врач. 
Еще трое суток его везли 
до больницы. Врачи удив
лялись, что он выжил.
В их практике такого не 
встречалось. Заболеть на 
высоте 7000 метров и 
девять суток бороться с 
пневмонией без помощи 
медицины — это было 
удивительно.

(Окончание следует)
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